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Термин (понятие) Определение 

1. Имя прилагательное Часть речи, которая обозначает признак предмета и 

отвечает на вопросы какой? чей?  

Имена прилагательные изменяются по числам, родам 

(только в единственном числе) и падежам. 

Прилагательные могут иметь краткую форму. 

В предложении имена прилагательные бывают 
определениями и сказуемыми. 

2. Степени сравнения 

имён прилагательных 

Сравнительная степень показывает, что в том или ином 

предмете признак проявляется в большей степени, чем в 

другом. 

Превосходная степень показывает, что тот или иной 

предмет превосходит остальные предметы по  

какому-либо признаку.  

 Образование степеней 

сравнения 

прилагательных 

Простая форма сравнительной степени образуется путём 

прибавления к основе начальной формы прилагательных  

суффиксов -ее (ей), -е, -ше . 

Составная форма сравнительной степени образуется 

прибавлением слова более к начальной форме 

прилагательного. 

Простая форма превосходной степени образуется путём 
прибавления к основе начальной формы прилагательного 

суффикса -ейш- (-айш). 

Составная форма превосходной степени образуется 

прибавлением слов самый, наиболее  к начальной форме 

прилагательного. 

Разряды имён 

прилагательных по 

значению 

Качественные прилагательные обозначают такой признак 

(качество) предмета, который может быть в этом 

предмете в больше или в меньшей степени. 

Относительные прилагательные обозначают такой 

признак предмета, который не может быть в большей или 

меньшей степени. Относительные прилагательные 

обозначают материал, из которого сделан предмет, 
пространственные, временные признаки предмета. 

Притяжательные прилагательные обозначают 

принадлежность чего-либо лицу или животному и 

отвечают на вопросы чей? чья? чьё? чьи? 

Имя числительное Имя числительное – часть речи, которая обозначает 

количество предметов, число, а также порядок предметов 

при счёте. Имена числительные отвечают на вопросы 

сколько? какой? Имена числительные изменяются по 

падежам. Имена числительные могут быть разными 

членами предложения. Имена числительные делятся на 

количественные и порядковые. 

Простые и составные 
числительные 

Числительные, состоящие из одного слова, - простые; 
числительные, состоящие из двух и более слов, - 

составные. 

Порядковые 

числительные 

Порядковые числительные обозначают порядок 

предметов при счёте и отвечают на вопросы какой? 

какая? какое? какие? 

Разряды 

количественных 

числительных 

Количественные числительные могут обозначать: 

а) целые числа (числительные, обозначающие целые 

числа) 

б) дробные числа (это дробные числительные) 

в) несколько предметов как одно целое (это 

собирательные числительные) 

 

Местоимение Часть речи, которая указывает на предметы, признаки и 

количество, но не называет их. Местоимение, как 
правило, изменяются по падежам. Есть местоимения, 

которые, кроме того, изменяются по родам и числам. В 

предложении местоимения обычно бывают 

подлежащими, дополнениями и определениями.  

 Личные местоимения Личные местоимения 1-го, 2-го и 3-го лица 

единственного и множественного числа (я, мы, ты, вы, 

он, она, оно, они). При склонении личных местоимений 

иногда меняется всё слово. Иногда в корне происходит 

чередование. Местоимение 3-го лица он изменяется по 

родам. 

 Возвратное 

местоимение 

Возвратное местоимение себя не имеет именительного 

падежа, не имеет рода и числа. В предложении является 

дополнением. 

Вопросительные и 

относительные 
местоимения 

Вопросительные местоимения служат для выражения 

вопроса. Относительные местоимения употребляются для 
связи простых предложений в составе сложных. 

Неопределённые 

местоимения 

Неопределённые местоимения указывают на 

неопределённые лица, предметы, признаки, количества. 



Отрицательные 

местоимения 

Отрицательные местоимения образованы от 

вопросительных с помощью приставок не- и ни-. Они 

выражают отсутствие чего-либо: лица, предмета, 

признака, количества. Отрицательные местоимения 

изменяются по падежам. Местоимения некого, нечего не 

имеют именительного падежа. 

Притяжательные 

местоимения 

Притяжательные местоимения указывают на 

принадлежность. Они склоняются, как прилагательные. В 

предложении притяжательные местоимения обычно 
бывают определениями. 

Указательные 

местоимения 

Указательные местоимения указывают на предмет, его 

признак или количество и выделят его среди других 

предметов. Указательные местоимения тот, этот, 

такой изменяются по родам, падежам и числам. 

Местоимение таков изменяется по родам и числам. 

 

Определительные 

местоимения  

Определительные местоимения указывают на 

обобщённое качество предмета. Они изменяются по 

числам, родам (в единственном числе) и падежам. В 

предложении определительные местоимения обычно 

бывают определениями.  

Орфограмма Правило 

Мягкий знак на конце 

и в середине 
числительных 

В числительных от 5 до 20 и в числительном 30 на конце 

пишется мягкий знак для обозначения мягкости 
конечных согласных. 

В середине числительных 15,16,17,18 и 19 мягкий знак не 

пишется. 

 В именительном и винительном падежах  числительных 

от 50 до 80 и от 500 до 900 после первого корня пишется 

мягкий знак. 

Порядковые 

числительные  

Порядковые числительные на -сотый, -тысячный,  

-миллионный, - миллиардный пишутся слитно. 

Числительные, 

обозначающие целые 

числа 

В родительном, дательном и предложном падежах 

количественных числительных от 5 до 30 в окончании 

пишется буква и. 

Склонение сложных 

числительных  

У сложных числительных от 50 до 80 и от 200 до 900 

склоняются обе части. 

Как склоняется 

составное 
количественное 

числительное, 

обозначающее целое 

У составного количественного числительного, 

обозначающего целое число, склоняются все слова, из 
которых оно состоит. 

число? 

Как склоняется 

составное  порядковое 

числительное? 

В составных порядковых числительных склоняется 

только последнее слово. 

Неопределённые 

местоимения 

Неопределённые местоимения с приставкой кое- и 

суффиксами –то, -либо, -нибудь пишутся через дефис. 

Если кое- отделяется от местоимения предлогом, то 

пишется отдельно. 

Отрицательные 

местоимения 

В отрицательных местоимениях приставка не- всегда 

ударная. Приставка ни- безударная, в ней пишется буква 

и. 

Если не и ни отделяются от местоимения предлогом, то 

они в отрицательных местоимениях пишутся раздельно. 

 

 

 

 

 


